

## EQUILIBRIO POLITICO

Las declaraciones del señor conde de Bugallal han encantado a las derechas y "El Debate" las elogia calurosamente. Por nuestra parte también las encontramos acertadas: tienden a la organización de una fuerza política actuando en un sentido determinado; pero con la mayor intensidad posible y nuestro criterio es que así deben constituirse las organizaciones políticas: con un ideal y sobre todo con el mayor número y valer de los elementos decididos a realizarle. Más diríamos y es que frente a ese partido y para restablecer el equilibrio político perturbado debe formarse por reacción perfectamente lógica y, aún más, fatalmente natural otro semejante; pero con la tendencia contraria, marcadamente izquierdista.

Es ese, precisamente, el criterio sostenido por el señor conde de Romanones que, naturalmente, no excluye de esas organizaciones genéricas, lo más fuertes posible los matices específicos que puedan llevar a ellas sus diversos elementos constitutivos. No faltan gentes que juzgando de la política extranjera con una noción excesivamente somera de ella consideran imprescindible en la de nuestro país una especie de atomización disolvente que torzosamente habría de ser motivo de su ineficacia; aún suponiendo que ese sistema no tuviera gravísimos inconvenientes en todos los instantes, habrán de reconocer sus más ardientes defensores, que sería completamente inadmisibles, so pena de abandonar completamente el campo político a las derechas, para organizar en el momento actual las fuerzas izquierdistas. Enfrentar con un bloque de derechas semejante al que vemos formarse ahora, las fuerzas liberales divididas por meros matices aunque pudieran unirlos muchos factores comunes, sería una conducta suicida de la que los liberales españoles deben huir so pena de renunciar definitivamente al triunfo de sus ideas.

Basta con ver la amplitud del concepto unitivo que se da como razón de existencia y bandera del bloque de derechas para comprender que sería muy fácil constituir semejantemente uno de izquierdas.

Religión, Patria, Monarquía, Orden y familia son los lemas en torno de los cuales, llamados con ellos por el conde de Bugallal, se unen las derechas. Ni creemos que pretendan tener la exclusividad de esos lemas ni que interpretándolos en sentido liberal no sea fundar un programa genérico a las izquierdas españolas.

Aún siendo difícil sería necesario abordar la empresa. Importa mucho para la vida del liberalismo español y por consecuencia para los ideales del progreso patrio.

## ECOS DE SOCIEDAD

En el "Infanta Isabel" partirán el 5 de abril, de regreso a su país, el embajador de Chile y la señora de Rodríguez Mendoza.

Como en otra ocasión anunciamos, el señor Rodríguez de Mendoza ha sido elegido senador por la capital chilena.

La marcha del distinguido matrimonio será muy sentida en la sociedad madrileña.

Se encuentra en franca convalecencia de su reciente enfermedad la bella señorita Rosalba Moret Escobar, hija del ministro dominicano y de la señora doña Rosalba Escobar de Cestero.

Se ha mandado expedir Real carta de sucesión en el título de conde de Campomanes a favor de don Francisco Dorado y Bermúdez de Castro, marqués de la Nava de Barcinas.

La señora de Magaz (don Jaime), nacida Blanca Carrillo de Albornoz, ha dado a luz un niño en Lausanne (Suiza).

Con este motivo, su madre, la marquesa de Paura, esposa del ministro de Suecia, se trasladó de Estocolmo a Lausanne.

Marcharon a Bilbao la marquesa viuda de Zaya y sus hijos, los marqueses de Zaya.

Se encuentra en Málaga la condesa de Medina y Torres.

Ha marchado a Zaragoza, después de pasar una temporada en Madrid con sus hijos los marqueses de Tenorio, la señorita Carmen Elósegui.

## El viaje del Rey de España a Lisboa

LISBOA, 16.—Está señalada para el 28 de abril próximo la fecha de la llegada a Lisboa, a bordo de un buque español, del Rey de España, que regresará a su país el 5 de mayo.

## Ayer falleció en París el general Primo de Rivera

Fue repentinamente y a consecuencia de una embolia

PARIS, 17.—Repentinamente ha fallecido el general Primo de Rivera.

PARIS, 17.—El general Primo de Rivera ha muerto cuando menos podía esperarse tan fatal desenlace, hasta el punto de que se encontraba muy mejorado de su dolencia, tanto de la diabetes como de la horticis que padecía.

Debido a esta mejoría, ayer pensaba comer fuera del hotel en donde se hospedaba en compañía de don José Calvo Sotelo, que, como se sabe había llegado anteaer a París.

También pensaba ayer tarde, y para ello se habían cursado numerosas invitaciones, invitar a un te a conocidas personalidades francesas y de la colonia española, para demostrarles su agradecimiento al trato y atenciones que de ellas había recibido durante su permanencia en París, pues pensaba marchar a Frankfurt para pasar allí un mes.

La noche del sábado al domingo la pasó muy bien.

Esta mañana, a las ocho y media, penetraron sus hijas en la habitación, como de costumbre, para saludarlo, y lo hallaron muy bien y animoso.

Se marcharon a misa, y al regresar, a las diez y cuarto, penetraron de nuevo en la habitación y lo encontraron sentado en un sillón.

No quisieron acercarse por creerle dormido; pero extrañadas Carmen y Pilar de que se hubiese dormido recién levantado, llamaron a su hermano Miguel, quien a su vez penetró en la habitación, dándose cuenta de que algo anormal ocurría a su padre, por lo que salió inmediatamente con objeto de avisar al doctor Bandelac de Pariente.

A las once de la mañana llegó éste, y después de reconocer detenidamente al general, declaró que había muerto a consecuencia de una embolia

Cree el citado doctor que la muerte ha debido de ser repentina, y debió de ocurrir entre nueve y media y diez de la mañana.

Inmediatamente se telegrafió a su familia a Madrid.

### Impresión en París

PARIS, 18.—El inesperado fallecimiento del general Primo de Rivera ha causado enorme impresión en París.

A media tarde comenzaron a desfilar por el hotel Pont Royal muchas personalidades políticas francesas y de la colonia española, para expresar su sentimiento.

El Gobierno francés, lo mismo que el Presidente de la República, han testimoniado su pésame a la familia del general Primo de Rivera, anunciando que enviarán una representación oficial al entierro.

En todas partes las conversaciones del día han girado en torno al fallecimiento del general Primo de Rivera que fue comunicado a la familia Real y al Gobierno español.

### Elbalsamamiento

PARIS, 17.—Ayer tarde fué embalsamado el cadáver del general Primo de Rivera en presencia del doctor Bandelac de Pariente, de nuestro embajador, señor Quiñones de León, y del personal de la Embajada española.

En el hotel se ha instalado la capilla ardiente, en donde durante toda la noche han estado velando el cadáver los hijos del difunto general, personal de la Embajada y amigos particulares.

Una de las personalidades francesas que mayor sentimiento han demostrado por el fallecimiento del marqués de Estella ha sido el mariscal Pétain, que durante su permanencia en París le había acompañado muchos ratos.

### Traslado del cadáver

PARIS, 17.—Hoy por la noche saldrá el cadáver de París en el tren de las ocho y cuarenta, para llegar a la frontera pasado mañana.

En ello lo recogerá un tren especial, organizado por la Unión Patriótica, en donde se enganchará el furgón para llevarle a Madrid.

Según nuestras noticias, será enterrado en la Sacramental de San Isidro.

### La noticia en España

PARIS, 17.—Mediada la tarde de ayer empezaron a llegar telegramas de pésame al hotel Pont Royal, siendo también muchas las llamadas telefónicas desde España para testimoniar sentimientos y conocer los detalles de la inesperada muerte del general.

Los hijos del general, tanto Miguel como sus hermanas, aunque afectadísimos, como es natural, por la desgracia, han demostrado en este trance tanto valor como serenidad.

El pésame de Briand y de Quiñones de León

PARIS, 17.—Desde Londres, en donde se encuentra con motivo de la Confe-

rencia naval, ha telegrafiado el señor Briand expresando el profundo pesar que le ha causado la noticia del fallecimiento del general Primo de Rivera, y encargándole sea testimoniado su pésame a la familia.

La noticia circuló por París con extraordinaria rapidez.

Una de las primeras personas que acudieron al hotel fué el señor Quiñones de León, que se mostró profundamente afectado y que se apresuró a darle cuenta al Gobierno español.

Como detalle significativo de la actividad del general Primo de Rivera, se hace destacar el que cuando sus hijas penetraron en la alcoba donde ya el marqués de Estella era cadáver, tenía al pie del sillón, en donde se hallaba sentado, unas cuartillas que estaba escribiendo y las gafas.

### Honores al cadáver

PARIS, 17.—Podemos asegurar que uno de los acuerdos adoptados por el Gobierno francés con motivo del fallecimiento del general Primo de Rivera es el de tributar a su cadáver los máximos honores, correspondientes a un mariscal de Francia.

### La vida del general

PARIS, 17.—Durante los últimos días el general Primo de Rivera se mostraba muy pensativo.

Por esta causa el doctor Bandelac de Pariente encargó a sus hijos que no le dejasen leer periódicos.

El día 10 de marzo se sintió bastante mejorado; pero todavía no se le dejaba trabajar, a pesar de lo cual tomaba notas y contestaba a muchas de las cosas que se decían respecto a la obra de la Dictadura.

El jueves, el doctor Bandelac de Pariente volvió a mostrarse inquieto por la salud del general Primo de Rivera, al ver que de día en día se aumentaba su preocupación.

Ayer tarde recibió a Calvo Sotelo y estuvo conversando con él durante un cuarto de hora o veinte minutos.

Después salió el doctor Bandelac de Pariente, y éste le riñó por haber leído demasiado y trabajado.

El general le contestó:

—Por lo menos no me prohiban ustedes que tome notas de las injusticias que creen que he cometido para cuando llegue la hora de las responsabilidades, y sobre todo para que no pasen a la Historia como verdaderas.

Se acostó a las diez, como de costumbre, después de despedirse de sus hijos y sin que se notase en él cansancio ni fatiga.

### En Madrid.—La noticia oficial

El general Berenguer tuvo conocimiento de la desgracia por un telegrama del duque de Alba, ministro de Estado, que se encuentra en París, y por nuestro embajador, señor Quiñones de León.

Inmediatamente se le comunicó a Su Majestad el Rey, quien al saberla desistió de ir al Hipódromo a presenciar las carreras de caballos.

La Infanta doña Isabel, que ya se encontraba allí, abandonó el Hipódromo tan pronto como supo la noticia del fallecimiento.

Como era ayer día de fiesta, no se pudieron reunir los ministros para tomar acuerdos; pero lo harán mañana, a fin de acordar los máximos honores que se le puedan tributar.

Por de pronto se han cursado órdenes telegráficas a la frontera para el paso del cadáver por la misma.

El general Berenguer, como ministro de Ejército, ha autorizado al general Sanjurjo y a los comandantes don Aurelio Monís y don Fidel de la Cuerda para que marchen a París.

Algunos periodistas preguntaron al general Berenguer, quien manifestó que lamentaba mucho la pérdida de un gran amigo.

Elogió la personalidad militar del general Primo de Rivera.

### Pésame regio

Ayer tarde a las seis el comandante Gallarza ayudante de Su Majestad el Rey entregó en el domicilio del finado marqués de Estella al hijo de éste don José Antonio una carta autógrafa de pésame del Soberano.

### Los ex ministros de la Dictadura

En la reunión celebrada tan pronto como se tuvo noticia del fallecimiento del general Primo de Rivera, por los ex ministros de la Dictadura, tomaron el acuerdo de marchar a la frontera para recibir el cadáver y acompañarle a Madrid.

También acordaron hacerse responsables de toda la labor llevada a cabo por la Dictadura.

### Datos biográficos

Don Miguel Primo de Rivera y Orbaneja nació en Jerez el 8 de enero de 1870; contaba, por lo tanto, sesenta años de edad.

Después de cursar sus estudios en su ciudad natal ingresó en la Academia General Militar a los trece años, terminando sus estudios y siendo promovido a alférez de Infantería en 1888, y a teniente en 1890.

Era abanderado del regimiento de Extremadura cuando marchó a Melilla en octubre de 1893, distinguiéndose notablemente en los combates del 27 del dicho mes al 2 de noviembre, y sobre todo el 28 de octubre, en que su heroísmo en Cabrerizas Altas le hizo ganar, con el empleo de capitán, la cruz de primera clase de San Fernando, mediante juicio contradictorio.

Al ser designado en marzo de 1895 el general Martínez Campos general en jefe del Ejército de Cuba, se lo llevó de ayudante.

Apenas desembarca recibe la orden de concurrir a la operación de libertar el destacamento del Cristo (Santiago de Cuba), en la que se distinguió notablemente, y después de tomar parte en varios combates y conducir un convoy fluvial a Canto en circunstancias difíciles, consigue que en el relato oficial del combate de Peralejo se le nombre repetidas veces.

En diciembre de aquel año es ascendido a comandante por el hecho de armas de Santa María de la Sabina, en donde mandaba la vanguardia.

Nombrado ayudante del capitán general de Madrid, pide de nuevo marchar a Cuba, en donde operó a las órdenes del general Segura hasta mayo de 1897, en que se le nombró ayudante del capitán general de Filipinas.

Mandando el batallón de Cazadores, número 3, tomó parte en el combate de Balincupang y en los dos de Puray, siendo ascendido por el primero de éstos dos últimos a teniente coronel en junio de 1897.

Sus condiciones le llevaron al desempeño de una comisión difícil, para la cual hacía falta valor y diplomacia; designósele para gestionar la paz y recoger las armas de las partidas insurgentes.

Durante cuarenta días estuvo solo, sin escolta alguna, en los montes y campamentos enemigos, y al terminar la comisión desempeñó la de conducir a Hong-Kong a los cabecillas filipinos, obteniendo por estos servicios la cruz de María Cristina, y siendo propuesto para el ascenso a coronel.

En 1898 regresó a la Península, y mandando el batallón de Alba de Tormes tomó parte en los sucesos de orden público que tuvieron lugar en Barcelona a fines de febrero de 1902.

Al crearse el Estado Mayor Central prestó en él sus servicios por breve tiempo, y después de mandar los Cazadores de Talavera ascendió a coronel por antigüedad en noviembre de 1908.

Estuvo después en París desempeñando un comisión del servicio.

Voluntariamente pasó a las órdenes del comandante general de Melilla al iniciarse la campaña de 1909, mandando una de las columnas que atacaron al Gurugú.

En junio de 1910 fué destinado de nuevo al Estado Mayor Central, y en septiembre de 1911 volvió a campaña, mandando el regimiento de San Fernando, siendo herido en el paso del río Kert, y ascendido a general de brigada.

Poco más de un año estuvo mandando la primera brigada de Cazadores de guarnición en Madrid y sus cantones, embarcando con ella en mayo de 1913 para Ceuta, de donde marchó a Tetuán y posiciones avanzadas. Tomó la de Lauzén, y desde ella practicó reconocimientos sobre el camino del Fondak y el de Ben Karric, tomando parte en los combates sobre el camino de Tánger y Wad Ras, mogote de Beni Hosmar, falda del monte Beni Ider y otros, por todo lo cual fué recompensado con la gran cruz del Mérito Militar roja, pensionada, y en diciembre del mismo año, con el ascenso a general de división por los demás combates en que tomó parte hasta terminar en 1913.

En octubre de 1915 fué nombrado gobernador militar de Cádiz, cargo que desempeñó hasta marzo de 1917, habiendo presidido la Comisión que en diciembre de 1916 y en enero de 1917 marchó al frente occidental de la guerra, visitando los ejércitos y posiciones inglesas y francesas.

En julio de 1918 se le confirió el mando de la primera división, mando que ejercía cuando fué ascendido a teniente general el 23 de julio de 1919, siendo destinado en julio del año siguiente a mandar la Capitanía general de la tercera región (Valencia).

A los pocos meses pasó a la capitanía general de Madrid, siendo relevado de dicho cargo por un discurso pronunciado en el Senado, en el que expuso sus puntos de vista, contrarios al Gobierno, en la cuestión de Marruecos.

Al quedar vacante en marzo de 1922 la capitanía general de Cataluña, por ser nombrado ministro de la Guerra el general Olaguer Feliú, que la desempeñaba, pasó a sustituirle Primo de Rive-

ra. Al morir su tío Fernando heredó el marquesado de Estella.

Desde su actuación desde el 13 de septiembre de 1923, fecha en que se implantó la Dictadura nada diremos por estar en estos momentos haciéndose la crítica de su gestión.

Por el desembarco de Alhucemas Su Majestad el Rey, a propuesta del marqués de Magaz le concedió su segunda laureada.

## La venta de una torre en Baza

Lo que dice el obispo

GUÁDIX, 16.—Sobre la venta de la torre de la iglesia de Santo Domingo de Baza, ha dicho el prelado:

"Que la torre de Santo Domingo no es un monumento artístico, sino una torre ordinaria; que esa torre fué vendida en la desamortización y ha estado hasta el día consagrada a viviendas particulares, y al ser rescatada por el Obispado no pudo dedicarla a otra cosa; que la torre y habitaciones contiguas se hallan deterioradas por la imposibilidad de atender a las reparaciones; que ha sido vendida para evitar los gastos de conservación, porque hasta ahora no ha podido ser aprovechada en nada útil, por lo que con el producto de la venta se atenderá a reparaciones de otros templos, y que la pequeña capilla salvada del naufragio y abierta al culto seguirá siendo propiedad del Obispado y continuará abierta para los actos religiosos". Esta capilla está independiente de la torre.

## El señor Poincaré, árbitro

PARIS, 16.—El señor Poincaré ha aceptado servir de árbitro en el conflicto existente entre el príncipe de Mónaco y la princesa Carlota.

## Las elecciones municipales en Rumania

BUICAREST, 16.—Las elecciones municipales han constituido un éxito para los candidatos gubernamentales, a excepción de cuatro ciudades del antiguo reino, donde obtuvieron mayoría las listas liberales.

## LA TREGUA ADUANERA

GINEBRA, 16.—La proposición del artículo primero del proyecto francés, en virtud del cual los diversos países se comprometen a no denunciar antes del 1 de abril de 1931 los Tratados de comercio hilaerales, ha sido aprobada por la Conferencia aduanera.

Firmaron diez y siete naciones, a saber: Alemania, Bélgica, Inglaterra, Dinamarca, Estonia, Francia, Hungría, Italia, Letonia, Lituania, Noruega, Luxemburgo, Polonia, Portugal, Rumania y Suecia. Siete naciones ausentes de la Conferencia, entre ellas España, Perú y Colombia, no han firmado. Finlandia y Grecia han reservado su aceptación, y el Japón se ha abstenido.

Por otra parte, como Austria no se ha adherido, se han reservado tres naciones fronterizas de ella: Checoslovaquia, Suiza y Yugoslavia.

## ESTADOS UNIDOS

### Muerte de un diplomático

WOOSTOCK, (Connecticut), 16.—Ha fallecido en esta ciudad el señor Sherburne Hardy, embajador que fué de los Estados Unidos en España y conocido escritor.

### Reducción de un tipo de descuento

WASHINGTON, 16.—El Banco Federal de Reserva de Cleveland ha reducido su tipo de descuento del cuatro y medio al cuatro por 100.

## Un paquete de alhajas en un cajón de sardinas

Se desconoce su origen

BUENOS AIRES, 16.—El señor Moreno Francheschini, hallándose en el desembarcadero de la dársena Norte, descubrió un valioso paquete de alhajas, que ascendía a un valor de 30.000 pesos, dentro de un cajón de sardinas arenques, que había sido traído por el "Cap Arcona".

Interrogado el comisario del buque acerca del paquete, manifestó que ignoraba el contenido del cajón, y que dicho cajón le fué entregado por los propietarios de una fábrica de Hamburgo para obsequiar al dueño de un hotel de Buenos Aires.

## La hora de verano en Francia

PARIS, 16.—El día 12 del próximo mes de abril entrará en vigor la llamada hora de verano.

**NOTICIAS DEPORTIVAS**

**Real Madrid, 6; Europa, 1.**  
Pocas líneas merece el partido jugado ayer tarde entre europeos y madrileños. Los catalanes demostraron en todo momento, que el puesto de "colistas" les pertenece por derecho propio, y después de esta derrota les será difícil, por no decir imposible, el alejarse del último lugar de la clasificación.

Pena nos da este Club, que llegó a la final con el Athletic bilbaíno, perdiéndola por un tanteo a todas luces injusto. De aquel Europa de los Juliá, Bordoy, Peña, etcétera, al de los tiempos actuales, es triste decirlo, pero media un verdadero abismo. Algunas paradas de Florenza, el trabajo de su medio centro Loyola y alguna que otra jugada del ataque. Y ello en verdad que es bien poco...

El Madrid, equipo esencialmente irregular, jugó ayer un excelente partido. Los medios, con menos preocupaciones, por la poca clase del ataque catalán, se dedicaron con preferencia al servicio de sus delanteros, y éste, bien alimentado, carburó con bastante perfección.

Rubio y sus interiores jugaron un encuentro magnífico. El formidable y ágil centro delantero, con su facilidad de tiro y desmarca, fué la continua pesadilla de los defensas del Europa, que en más de una ocasión se vieron y desearon para descongestionar su puerta de peligros. Rubio logró hacer funcionar varias veces el marcador, pero en una de ellas fué tan genial la jugada, que no renunciamos al placer del relato: con su clásica facilidad despegó a dos o tres contrarios, y desde fuera del área y a la salida de un regate, envió un balón duro, pero colocado, que batió sin remedio al portero catalán.

Pese al rendimiento de los medios madrileños, seguimos pensando que el Madrid carece de línea de apoyo. Sus alas, deficientes por un lado y agotadas por otro, no tienen la categoría suficiente para un Club de la potencia del campeón madrileño. Espanza se mueve aceptablemente, pero estamos seguros de que con unas alas más ágiles y menos acabadas, el tolosano brillaría más de lo que actualmente.

¿Y qué más diremos de este partido? Que lo arbitró el guipuzcoano Inchausti, el actor de la última tragedia del Gal, y que su labor fué tan fácil como acertada.

**Iberia, 1; Alavés, 0.**  
ZARAGOZA, 16.—En Torrero se ha jugado este encuentro, con un lleno imponente. Ha arbitrado Villena, con jueces de línea de su Colegio. La lucha ha sido en extremo competitiva y sobre todo dura y violenta. Se llegó al descanso con empate a cero, pero tras el primer tiempo los ibéricos atacan con furia la puerta alavesa, defendiéndose Beistain y sus defensas con verdadero acierto. Sin embargo, no pueden impedir que al recoger un rechace flojo de Quincoces, Epelde fusile el tanto de la victoria. Y así termina el partido.

**Spórting, 0; Murcia, 3.**  
MURCIA, 16.—El Real Murcia ha batido al Spórting por tres-cero. Ha asistido un delegado de la Nacional, solicitado por el Club asturiano. El público ha silbado continuamente a los visitantes, por estimar que los jugadores murcianos fueron mal tratados en su visita al Molinón.

**Oviedo, 4; Betis, 1.**  
OVIEDO, 16.—En Teatinos, el Oviedo ha batido fácilmente al Betis de Sevilla. Los jugadores locales, al saltar al campo fueron acogidos con una silba por su deficiente actuación en Vitoria contra el Deportivo Alavés.

**Real Sociedad, 2; Athletic, 0.**  
SAN SEBASTIAN, 16.—Los realistas con esta victoria se han apartado de la cola. El equipo madrileño ha causado una buena impresión en la línea media, y no así en el ataque, que ha pecado de indeciso ante la puerta realista, no aprovechando las infinitas ocasiones que ha tenido para lograr tanto.

**Un entrenador que dimite**  
SEVILLA, 16.—Lippo Hertz, el entrenador del Sevilla, ha presentado la dimisión de su cargo a la Directiva, ante las censuras de algunos socios por su preparación del equipo en el torneo de la Liga. Esta dimisión ha sido aceptada, y por tanto Lippo ha dejado de pertenecer al Club sevillano.

**El feo asunto de Irún**  
Sabemos que ayer mañana y aprovechando la presencia en Madrid del árbitro señor Inchausti, se celebró en el local de la Real Federación Española un cargo entre el citado juez y el defensor Alza, a quien acusa el primero de haberle agredido en el Stadium Gal. Las dos partes sostuvieron con gran energía sus puntos de vista ante la presencia del señor Cabot, secretario de la Real Federación.

**Cicarelli vence a Argote**  
BUENOS AIRES, 17.—En el estadio de San Lorenzo de Almagro se verificó un encuentro a doce asaltos entre Abel Argote y Domingo Cicarelli.

A Cicarelli le fué adjudicada la victoria por puntos. (Agencia Americana).

Desde luego éste ha sido el mejor encuentro jugado por el Oviedo en su campo. En todo momento ha demostrado una neta superioridad sobre los béticos, venciendoles por el claro tanteo de cuatro-uno.

**Deportivo, 1; Cultural, 1.**  
LEON, 16.—El partido de esta tarde ha sido suspendido en el segundo tiempo, cuando ambos onces se hallaban empatados a un tanto. El público estimó que un jugador coruñés había golpeado a uno de León y saltó al campo, intentando agredir al del Deportivo Coruña, cosa que impidieron las autoridades. Tras una larga deliberación, el árbitro accedió a continuar el encuentro, pero los visitantes se negaron a continuar jugando por no estimar garantizada su personalidad.

**Athletic, 4; Barcelona, 3.**  
BILBAO, 16.—Un lleno imponente en San Mamés, cuando Melcón da la señal de comenzar. El primer tiempo ha sido magnífico, por parte de los locales y ha terminado con tres-cero en favor del Athletic. Tras el descanso el Barcelona inicia un juego espléndido y en poco espacio de tiempo iguala el marcador a tres, en medio de la emoción natural, pero vuelven los bilbaínos a presionar y al fin consiguen el tanto de la victoria.

**Racing, 4; Real Unión, 2.**  
SANTANDER, 16.—El Racing ha batido con facilidad al Real Unión, aprovechando la falta en éstos de sus elementos Alza, Gamborena y René. Los jugadores jóvenes colocados en su lugar no han sido suficientes para cubrir el hueco de los maestros y por esta causa el grupo local ha presionado más, mereciendo la victoria conseguida.

**Español, 1; Arenas, 0.**  
BARCELONA, 16.—El Arenas ha hecho hoy una vez más gala de su espléndida codicia. Ha sido batido por sus contrarios, pero la impresión producida en el público excelente, por su nobleza y entusiasmo. Los españoles han practicado un buen juego, pero el trío defensivo del Arenas se ha impuesto y ha salvado numerosas ocasiones de ser batido Zarraonandía.

**Real Sociedad, 2; Athletic, 0.**  
SAN SEBASTIAN, 16.—Los realistas con esta victoria se han apartado de la cola. El equipo madrileño ha causado una buena impresión en la línea media, y no así en el ataque, que ha pecado de indeciso ante la puerta realista, no aprovechando las infinitas ocasiones que ha tenido para lograr tanto.

**Un entrenador que dimite**  
SEVILLA, 16.—Lippo Hertz, el entrenador del Sevilla, ha presentado la dimisión de su cargo a la Directiva, ante las censuras de algunos socios por su preparación del equipo en el torneo de la Liga. Esta dimisión ha sido aceptada, y por tanto Lippo ha dejado de pertenecer al Club sevillano.

**El feo asunto de Irún**  
Sabemos que ayer mañana y aprovechando la presencia en Madrid del árbitro señor Inchausti, se celebró en el local de la Real Federación Española un cargo entre el citado juez y el defensor Alza, a quien acusa el primero de haberle agredido en el Stadium Gal. Las dos partes sostuvieron con gran energía sus puntos de vista ante la presencia del señor Cabot, secretario de la Real Federación.

**Cicarelli vence a Argote**  
BUENOS AIRES, 17.—En el estadio de San Lorenzo de Almagro se verificó un encuentro a doce asaltos entre Abel Argote y Domingo Cicarelli.

A Cicarelli le fué adjudicada la victoria por puntos. (Agencia Americana).

trucción pública, se reunió la Junta de gobierno, a la que asistieron los ex rectores, ex viceroctores y ex decanos señor Unamuno, Esperabé, Téllez, Loscertales, Marcos, Beato, Madruga, Torres, Núñez, Cózar, Prieto, Piema, Garrido, Retuerto, Risueño, Calzada, Rivas y No. Trataron del nombramiento de rector. El ministro manifestó que desearía encontrar unanimidad sobre la persona que ha de ocupar dicho cargo.

Los reunidos le manifestaron que acatarían con mucho gusto cualquiera; no obstante, unos apoyaban a don José Ramos Loscertales y otros a don Emilio Rodríguez Risueño.

La reunión duró tres horas. Parece que el señor Rodríguez Risueño expuso después al ministro que desistiera de su nombre para el cargo de rector.

También parece que hubo un cambio de impresiones sobre el plan de Segunda Enseñanza y Enseñanza Universitaria. El ministro, al salir de la reunión, recibió a una comisión de alumnos del sexto curso de Medicina, que le pidieron que influyera cerca del ministro de la Gobernación para que sean suprimidas las oposiciones a inspectores municipales de Sanidad.

El señor Torro, que hizo el viaje en unión de sus hijos Teresa y Juan Antonio, salió para Madrid.

**Pompas Fúnebres**  
4, Arenal, 4  
Teléfonos: 11190 y 52149

Se distinguen por su aroma y concentración  
De venta: MONTERA, 25 (esquina a S. Alberto)

**DIPUTACION PROVINCIAL**  
Se reúne el Pleno

Sobradamente sabemos todos, que es mucho más fácil derribar que construir y por esta razón esencial es por la que somos fáciles al elogio, siempre que éste sea merecido y consecuencia de un hecho práctico, sincero y sin relumbrones de galería. Por ello el espíritu de la proposición del señor Sainz de los Terreros, que hoy discute el Pleno de la Corporación, lo encontramos adecuado y oportuno.

Conocedores de la política interior de la Casa, nadie como nosotros sabía las vicisitudes por que había pasado el disparatado proyecto de creación de una guardería provincial, remedo de los mifones nortños, de práctica labor en aquellas regiones, pero que aquí, sin arraigo y faltos de fundamento, su vida habría de ser inútil, lánguida y costosa, ni la partida inicial del presupuesto de 400.000 pesetas dice muy a las claras con la elocuencia contundente de las cifras la importancia nueva e innecesaria carga con la que habría de acarrear la provincia.

Por estas razones de índole moral y económica es por lo que estimamos un acierto lo propuesto por el actual presidente de la Corporación madrileña. Que se desista de la creación del citado Cuerpo y que las pesetas que habrían de invertirse en el mismo se destinen a obras en los Establecimientos provinciales, las cuales, al mejorar las condiciones de éstos, habrán de contribuir sin duda alguna al alivio de la actual crisis de trabajo por que atraviesan nuestras clases proletarias.

El recargo del seis por ciento en la contribución rústica y pecuaria del cual se desite, nos pareció siempre un absurdo. Excesivamente recargado se encuentra el campesino, el hombre que nutre a la ciudad, para que las Corporaciones acuerden nuevos y onerosos recargos. No hay que olvidar aquella hermosa frase del alcalde de Zalamea de "que no habría capitán si no hubiera labrador"... Y España, no recuperará su grandeza hasta tanto no se proporcione al campo una legislación moderna, liberal y bien orientada, que al evitar el éxodo a las ciudades, contribuya a evitar crisis obre-

ras angustiosas como la que actualmente atravesamos. Y el procedimiento del recargo no era precisamente lo más adecuado...

Muchos son los problemas pendientes de resolución urgente y a los cuales habrá de ir la Corporación madrileña lo antes posible. Pero hoy y como preámbulo de la sesión del Pleno, no queremos decir más. En días sucesivos y mientras terminamos esto con un aplauso a la moción presidencial, trataremos de la actual situación de nuestro organismo provincial.

Apenas abierta la sesión por el señor Sainz de los Terreros, ésta da cuenta a la Corporación del fallecimiento del general Primo de Rivera y pide conste en acta el sentimiento de la Corporación y que se de el pésame a la familia del finado.

El señor Blanco contesta oponiéndose; dice que el era amigo personal del ex dictador, y que por lo tanto irá al entierro y a cuantos actos se celebren, pero que no tienen nada que ver los asuntos personales con los de carácter oficial, pues él en este aspecto se hallaba separado de Primo de Rivera.

Se entabla un vivo debate en el que intervienen los señores Ovejero y Cámara entre otros y al fin se acuerda que conste en acta el sentimiento de la Corporación al pedirlo así el presidente sin que nadie se oponga.

Se pasa después a discutir la proposición presidencial en cuyo fondo todos están conformes. Se acuerda suprimir la creación de la Guardia provincial pero en lo que no se ponen de acuerdo es en la forma en que habrá de gastarse las 400.000 pesetas de economía. Se entablan varios debates en los que intervienen los señores Ovejero, Cámara y otros varios diputados. El presidente contesta al señor Ovejero con atinadas observaciones pero éste insiste en votar en contra la proposición del señor Sainz de los Terreros. Puesta a votación se aprueba con el voto en contra del diputado socialista.

Se pasa a elegir vicepresidente, y por unanimidad se nombra a don Hilario Crespo, solicitando el señor Díaz Agero que Ovejero pase a la Comisión Permanente para que la clase obrera tenga representante en la Casa. Así se acuerda. Y después de dar las gracias el señor Crespo se levanta la sesión, dadas las dos de la tarde.

**En Vincenza un tren arrolla a un autocar**

ROMA, 16.—En Vincenza un tren ha arrollado en un paso a nivel a un autocar que ocupaban numerosas religiosas. A consecuencia del accidente han resultado muertas dos de éstas y otras siete gravemente heridas.

**Exposición de Emmanuel D. Bereny**

Mañana, martes, 18, a las cinco y media de la tarde, se inaugurará en los salones del Círculo de Bellas Artes, al propio tiempo que la "Permanente", la Exposición de obras de pintura del ilustre artista Emmanuel, don Bereny.

La entrada será pública, los días siguientes al inaugural de seis y media de la tarde a nueve de la noche, excepto los domingos, que sólo se abrirá por las mañanas de once a una.

**MINISTERIOS**

**EN TRABAJO**

El gobernador de Bilbao comunicó al ministro de Trabajo, que por mediación del Comité paritario, ha quedado resuelto el conflicto metalúrgico de Huelva.

El ministro recibió esta mañana al ex ministro don Abilio Calderón y a una comisión del Consejo superior de protección a la infancia.

El señor Sangro asistió al Consejo de ministros, celebrado esta mañana.

**El túnel bajo el canal de la Mancha**

LONDRES, 16.—Ha sido hecho público el informe de la Comisión del túnel bajo la Mancha.

El informe contiene varios puntos esenciales. La Comisión dice que antes de acometer la obra definitiva del túnel sería conveniente construir un túnel piloto y que la realización de esta empresa significaría un coste de cinco millones de libras esterlinas. Una vez construido el túnel piloto podría saberse si era posible construir el definitivo.

El coste de esta última empresa representaría 25 millones de libras.

La Comisión, por último, entiende que el túnel representaría una ventaja económica para Inglaterra.

De manera general, toda la Prensa británica se muestra hostil o reservada sobre las conclusiones del informe.

El "Morning Post" aconseja circunspección al Gobierno.

El "Daily Telegraph" se muestra francamente hostil al proyecto y opina que las ventajas que pudiera reportar el túnel serían todas para el continente y ninguna para Inglaterra.

Únicamente el "Daily Mail" se regocija de las conclusiones del informe y pide que se acometa la ejecución cuanto antes.

**AYUNTAMIENTO**

**Manifestaciones del marqués de Hoyos**

Comisión de Policía Urbana  
El alcalde manifestó que se había adjudicado la construcción del Mercado de Vallehermoso, en 450.000 pesetas al único pliego que se presentó.

En cuanto a la cuestión obrera dijo que han venido muchos obreros de fuera, principalmente de Valladolid y Zamora, enterando nuevamente, que no se molesten en venir, pues sólo se dará trabajo a los que sean vecinos de Madrid.

El asunto del derribo del ministerio de Marina, ha sido despachado ya por la Dirección de Propiedades, pasando a Intervención, quedando por informar y aprobar definitivamente, la Junta de Edificios y el Consejo de ministros respectivamente.

**Comisión Policía Urbana**

Se ha reunido para estudiar las peticiones hechas por los propietarios de "taxis", pidiendo la modificación de tarifas de 0,60 y 0,80. La Comisión ha acordado denegar dichas peticiones, y resolvió nombrar una ponencia de cuatro concejales y tres técnicos, los cuales darán cuenta en el término de veinte días y que se abriese una información pública escrita durante diez días, para todo el que quiera deponer en ella.

**Oposiciones a escribientes e interventores de Arbitrios del Ayuntamiento de Madrid**

En cumplimiento de Real orden reciente el sorteo de aspirantes propuestos por la Junta Calificadora se verificará conjuntamente con todos los demás, en la fecha ya anunciada, y tanto en el primer ejercicio, que comenzará el próximo día veintiocho, como en los siguientes actuarán los opositores, sin distinción de procedencia, según el número que en el sorteo les haya correspondido.

**PARA HOMBRES**

Ayer ventruado, hoy enjuto, es que uso las fajas de JUSTO Carmen, núm. 10 CORSETERIA

Hernán Cortés, 7 Fuencarral 33  
Pídanse en ultramarinos.  
CHOCOLATES EL CAFETO

**Espectáculos para mañana**

**FRONTON JAI-ALAI.**—A las cuatro, primero, a remonte; Echániz A. y Echániz J. contra Salsamendi y Vega, segundo, a pala; Gallarta III y Jáuregui contra Azurmendi I. y Perea.

**ESPAÑOL.**—(Compañía Guerrero-Díaz de Mendoza).—A las 6,15, "Los tres moqueteros". A las 10,15, "Concha, la limpieta". (Beneficio de Rosario Pino).

**CALDERON.**—A las 6,30, "Jugar con fuego"; 10,30, "La rosa del azafrán".

**LARA.**—(Beneficio de Concha Catalá). A las 6,30 y 10,30, "Manos de plata" (éxito inmenso).

**INFANTA ISABEL.**—A las 6,30 y 10,30, "La condesa está triste..." (dos horas y media de risa).

**ESLAVA.**—(Compañía de revistas).—A las 6,30 y 10,30, "La gaita" y "Las carifiosas" (éxito definitivo de Celia Gámez, La Yankee, Amparito Navarro, Lino Rodríguez).

**COMICO.**—(Loreto-Chicote).—A las 6,30, "De cuarenta para arriba..."; 10,30, "Los que tenemos 50 años".

**FUENCARRAL.**—(Compañía Anita Adamuz).—A las 6,30 y 10,30, "El alma de la copla" (éxito formidable del Niño de la Huerta en competencia con Guerrero).

**ROMEA.**—A las 6,30 y 10,30, "Por sí las moscas!"

**Para jamones y salchichones**

**Rico**

Conde de Romanones, 12

**LA PSITACOSIS**

LONDRES, 16.—Se encuentra en Inglaterra el médico argentino don Enrique Barros, en desempeño de misión oficial para el estudio de la psitacosis. Siguió detenidamente los comienzos de esta enfermedad en la Argentina, donde halló hasta el mes de noviembre último veintinueve focos. Sobre aquellos estudios presentó interesantes trabajos al Congreso médico argentino.

Ha pedido a las autoridades inglesas el permiso necesario para practicar la autopsia al alcalde de Ashton-under-Leyne, recientemente fallecido de esta misma enfermedad.

El doctor Barros ha comunicado asimismo a la Sección de Higiene de la Sociedad de las Naciones el resultado de sus investigaciones, que abarcan trece países, incluyendo un caso mortal en Palma de Mallorca. Opina que los estragos de la psitacosis pueden extenderse todavía durante varios años debido a la virulencia del germen estudiado. Pero espera que los datos que ha podido recoger en Inglaterra conducirán a importantes revelaciones científicas.

**Los estudiantes franceses**

**Cinco heridos**  
PARIS, 16.—Ayer debía reelegir su Junta directiva la Asociación General de Estudiantes.

Los elementos de la Acción Francesa trataban de imponer una candidatura. Algunos centenares de estudiantes de izquierda se han dirigido al local, entrando a la fuerza en él y promoviendo un choque entre estudiantes de derecha y de izquierda, resultando cinco heridos graves.

La Policía ha practicado varias detenciones.

**ESTE NUMERO HA SIDO VISADO POR LA CENSURA**

**DE POLITICA**

**El ministro de Hacienda anuncia nuevas notas**

Algunos periodistas visitaron al ministro de Hacienda, y éste les dijo que, además de la nota el sábado publicada, que consideraba esencial, porque tenía el criterio de que el Gobierno estaba obligado en todo momento a poner ante el país la situación verdad de la Hacienda pública, se propone dar otra en un plazo breve sobre el presupuesto de 1930, que está en curso, para lo que ha pedido notas a todos los departamentos ministeriales.

—Porque todo lo que yo digo aquí en la nota—continuó el señor Argüelles—se refiere a cosas pasadas; pero a mí me interesa mucho dar otra nota sobre la aplicación del presupuesto que yo he de administrar, y que comenzó a regir en 1 de enero, para ver los servicios a que hay que atender, forma de hacerlo y posibles reducciones a introducir en todos ellos. Esto es también muy interesante y por eso lo expondré ante la opinión pública.

Pueden ustedes agregar que también me propongo publicar notas especiales sobre la situación del Consejo Superior de Ferrocarriles, otra sobre las Confederaciones y una sobre el Patronato de Firmas Especiales. Son tres organismos con presupuesto propio, cuyo estado, cuando yo lo conozca al detalle, lo expondré ante el país, para que éste, a su vez, conozca la marcha de estos organismos y su situación financiera. Asimismo se harán públicos los datos referentes a la liquidación definitiva de la intervención del cambio.

Un periodista preguntó al ministro de Hacienda si el Gobierno se había ocupado de la situación de los militares que prestan servicio en las oficinas de Hacienda.

El señor Argüelles contestó que ese era un asunto sobre el que no había resuelto nada el Gobierno porque él lo tenía en estudio.

**El Rectorado de Salamanca**  
SALAMANCA, 16.—En el salón rectoral, bajo la presidencia del ministro de Ins-

EL TEMPORAL

El desbordamiento del Ebro
ZARAGOZA, 16. — Numeroso público presencia desde los puentes y lugares altos el espectáculo del Ebro desbordado.
En las orillas del río estuvieron preparados los bomberos y obreros municipales.
El gobernador, personalmente de hora en hora iba a enterarse de la marcha de la riada.

Legación ascendida a Embajada

LONDRES, 16. — Se anuncia oficialmente que la Legación de Inglaterra en Chile ha sido ascendida a la categoría de Embajada.

Novedades teatrales

EN FONTALBA
Compañía Casals
Los claveles
La compañía lírica en el teatro Fontalba comenzó el sábado felicisimamente: es una continuación de la anterior, que también fue feliz.

EN MARAVILLAS

“De mujer... solo el nombre
A principios de la actual temporada don Luis Alonso Preciado probó sus primeras armas en el teatro de la Latina, estrenando con lisongero éxito “Los vampiros”.

Se habla de elecciones en Inglaterra

LONDRES, 16.—Lord Lloyd, ex alto comisario en Egipto, ha declarado en un acto público que era lógico esperar nuevas elecciones dentro de algunas semanas.

riente, viéndose imposibilitado de dominar.

El pontón iba a ser destrozado contra el puente del ferrocarril cuando unos vecinos que se hallaban en la parte superior arrojaron al cabo unas cuerdas y este pudo asirse a ellas y trepar hasta arriba.

Grandes pérdidas

ZARAGOZA, 16. — El gobernador civil ha manifestado a los periodistas que recibía noticias de varios pueblos de la provincia manifestándole que las pérdidas son extraordinarias.
De Pradilla dicen que todos los vecinos han sido puestos a salvo y que veinte casas han sufrido deterioros importantes.

El alcalde de Boquiñeni ha oficiado al Gobierno civil, dando cuenta de que la crecida no se ha conocido jamás como en las actuales proporciones.

En Alfajarín se produjo una falsa alarma. Se comunicó a Zaragoza que había 66 personas aisladas de toda comunicación. Inmediatamente acudieron los pontoneros, y comprobaron que la alarma era infundada, pues aun cuando las 66 personas se hallaban efectivamente aisladas, no se encontraban en inminente peligro. Conquistaron salvar a todas.

De todos los pueblos se reciben noticias análogas, dando cuenta de importantísimos destrozos y manifestando que todas las huertas de la cuenca del Ebro han quedado arrasadas e inundadas las casas.

En Francia.—Grandes pérdidas

TARBES, 16. — En el barrio de Peyrac, del pueblo de Campan, un alud ha producido importantes pérdidas.

La crecida del Adour ha destruido varias presas, entre ellas una que surtía del agua necesaria a la fábrica municipal de energía eléctrica, privando al pueblo de alumbrado.

Vuelve a desbordarse el Garona

BURDEOS, 16. — El Garona continúa aumentando de nivel, y se ha desbordado en varios lugares. En la orilla derecha, una gran parte del muelle de Brazza ha sido arrastrada por las aguas. Las pérdidas son importantes.

Patrullas militares vigilan a lo largo del río los progresos de la inundación. BURDEOS, 16. — A consecuencia de la nueva crecida del Garona, son varias las casas que han resultado inundadas.

La suscripción nacional

PARIS, 16. — La suscripción nacional en favor de los damnificados a consecuencia de las inundaciones del Sur-oeste se eleva ya a más de 15 millones de francos.

La escuadra alemana al Mediterráneo

BERLIN, 16.—El “Lokal Anzeiger” anuncia que la escuadra alemana marchará el 2 de abril para un largo viaje por el Mediterráneo, durante el cual visitará todos los grandes puertos de España y de los demás países mediterráneos.

La escuadra irá formada por cuatro cruceros de batalla: el “Sleswig”, el “Shesse”, “Silesia” y “Hannovre”, un crucero y 11 torpederos.

El viaje durará dos meses y medio.

CARRERAS DE CABALLOS

La segunda reunión de la temporada

La primera carrera la consiguió “Manteau de Cour”, y la segunda “Cascabel”, de la cuadra de las señoras de Carrión. “Toison D’Or”, en el premio “Lactool”, venció de sus contrincantes inesperadamente y contra toda predicción en la tercera carrera. En la cuarta carrera, el premio Penningundin, fué para “Montecasino”.

En el hándicap, “Nez de Furet”, cuando nadie se lo esperaba, surgió en la recta final, pasando a unos y a otros, y colocándose el primero, mientras que empataban “Ingo” y “Espinard”.

CRONICA DE SUCESOS

Atropellado por un vagón

Andrés Pérez López, de seis años, que vive en la calle de Lán Calvo, número 7, fué atropellado por un vagón en la estación de Goya, y le causó lesiones de pronóstico reservado.

Niña con quemaduras

En el domicilio de sus padres, carrera de San Isidro, número 16, se cayó a un brasero la niña de un año María Matarranz Sánchez, y se produjo quemaduras de importancia.

Dos robos

A Lucio Herruela García, de veintiséis años, con domicilio en la calle de Doña Berenguela, le quitaron el reloj. La Guardia civil del puesto de la carretera de Extremadura detuvo al autor de la sustracción.

De la sastrería de la calle de Relatores, número 7, se han llevado dos trajes. Los cacos rompieron la luna del escaparate para realizar su hazaña.

Accidente del trabajo

Cuando trabajaba en las obras de la Ciudad Universitaria, se causó heridas de pronóstico reservado Mariano Gonzalo Méndez.

Sustracción de un valioso alfiler

Madame Thierry, esposa del conde de la Embajada francesa, ha denunciado que del automóvil que dejó a la puerta del Real Cinema le han sustraído del sombrero un alfiler de platino y brillantes valorado en diez mil pesetas.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES QUE SE NOS REMITAN

La Conferencia Naval

Actividad de la Delegación francesa

LONDRES, 16.—Anoche, después de comer, el señor Tardieu ha reunido a todos los delegados franceses, incluso los peñeros, para continuar examinando con todo detalle el estado de las negociaciones en curso.

Hoy por la mañana, el señor Tardieu obsequio con un almuerzo a los delegados norteamericanos, y luego se dirigió a la finca de Chequers, acompañado de los señores Briand y Dumesnil, y conferenció con el primer ministro británico, señor Macdonald, y con el ministro de Negocios Extranjeros, señor Henderson.

El señor Tardieu regresó a Londres a última hora de la tarde, y se cree que visitará a los primeros delegados de Italia y el Japón.

El Acuerdo entre Japón y Norteamérica

TOKIO, 16.—Los diarios publican telegramas de Londres elogiando el Acuerdo llevado a cabo entre Norteamérica y el Japón, por el cual se da al Japón cerca del 75 por 100 del tonelaje norteamericano en navios auxiliares.

Aunque no se recibió confirmación de estas noticias favorables, la gente comenta favorablemente dicho Acuerdo.

LONDRES, 16.—Las Delegaciones japonesa y norteamericana en la actual Conferencia Naval han celebrado una reunión, en la cual ha sido discutido el proyecto de acuerdo que parece haber sido concertado entre los dos países.

En esta reunión no se llegó a adoptar ningún acuerdo de carácter oficial. El plan elaborado será sometido a estudio del Gobierno de Tokio y examinado también por el Emperador del Japón y los partidos políticos antes de ser aprobado.

En dicho proyecto de acuerdo se estipula, entre otras cosas, el principio de conservar la situación actual en lo que se refiere a los cruceros armados de cañones de ocho pulgadas.

El Japón posee en la actualidad cuatro de esos cruceros, de 10.000 toneladas cada uno, y otros cuatro en construcción. Posee también cuatro unidades del tipo llamado “Funutaka”, armados igualmente con cañones de ocho pulgadas y tonelaje de 7.000 toneladas cada uno, todo lo cual da al Japón un total de 108.000 toneladas.

Los Estados Unidos, hasta el año 1936, solamente tendrán cinco cruceros con cañones de ocho pulgadas y tres en construcción.

En lo que se refiere a los cruceros armados con cañones de siete pulgadas, los Estados Unidos tienen un total de 145.000 toneladas, y el Japón, 100.000.

El porcentaje de contratorpederos es análogo casi entre los dos países, y lo mismo es su situación con respecto a los cruceros, ya que los Estados Unidos poseen un total de 150.000 toneladas, por 100.000 del Japón.

En lo que se refiere a los submarinos, parece que, como en las anteriores categorías de navios, existiría igualdad entre los Estados Unidos y el Japón siempre que este último país no construya nuevas unidades.

La impresión general es que este acuerdo en proyecto puede constituir una base importante para la reglamentación, mediante la cual quedarían salvaguardadas las necesidades de defensa de los países.

La idea de un Pacto mediterráneo

PARIS, 16.—Los enviados especiales de la Prensa francesa, que siguen en Londres los trabajos de la Conferencia Naval, señalan que la idea de un Pacto mediterráneo vuelve a ocupar el primer plano de las negociaciones.

Según los informes periodísticos franceses la situación es la siguiente: La Delegación italiana ha adoptado desde el comienzo de la Conferencia, por razones de prestigio, una actitud cerrada. El principio de paridad con Francia no ha sido justificado por Italia con ningún argumento técnico. El señor Grandi ha comprendido, al fin, que la tesis italiana es insostenible, y desea una salida airosa. Italia debe contentarse con una declaración teórica de paridad, aunque prácticamente no se realice.

Esta solución parece, sin embargo, improbable.

Se ha pensado en otra solución, que consistiría en que Italia y Francia fijasen provisionalmente sus programas navales, para someter luego a una nueva Conferencia de las naciones mediterráneas la cuestión del nuevo estatuto en dicho mar. Francia daría a Italia la seguridad de no mantener en el Mediterráneo una flota superior a la italiana. Inglaterra, que controla los estrechos mediterráneos, garantizaría el acuerdo, que sería firmado por España, Yugoslavia, Grecia y Turquía, naciones que tomarían parte en la nueva Conferencia Naval Mediterránea a que se alude.

Esta solución podría ser aceptada por Inglaterra, ya que no aumentaría sus obligaciones navales ni establecería el principio de la asistencia mutua. Únicamente se fijaría una proporción técnica entre las escuadras, con el compromiso de impedir todo conflicto armado en dicho mar.

Comentarios de la Prensa francesa

LONDRES, 16.—El enviado especial de “Le Petit Parisien” dice que algunos miembros del Gobierno laborista tratan de influir cerca de la Delegación italiana para que las negociaciones se orienten en el sentido indicado.

“Le Journal des Débats” teme que las garantías de un Pacto mediterráneo sean puramente ficticias para Francia.

El mismo temor expresa, en todos muy

vivos, “L’Echo de Paris”, que censura, como de costumbre, las ideas del señor Briand sobre la organización internacional de la paz.

“Le Temps”, en su boletín de política exterior, escribe que la idea de un Pacto limitado al Mediterráneo no fué acogida con simpatía por Italia cuando Francia la expuso en su memorándum, y cree que el Gobierno inglés sigue poco dispuesto a contraer nuevas obligaciones.

El conresponsal del órgano del Quai d’Orsay en Londres confirma que la discusión francoitaliana de mañana tendrá como tema principal el estudio de un pacto de carácter puramente regional entre las potencias mediterráneas.

Si la idea cristalizara, España tendría que definir muy pronto su posición frente a este problema esencial de su política exterior.

La Prensa italiana

MILAN, 16.—Las noticias recibidas de Londres han provocado en los centros políticos italianos impresiones contradictorias. Parece que la idea de un Pacto mediterráneo encuentra numerosos partidarios en Italia.

Algunos recuendan que la Prensa italiana hizo ya campañas en favor de que las negociaciones de Londres fuesen precedidas por conversaciones francoitalianas, para llegar a la solución de los problemas que interesan a ambos países en el Mediterráneo.

La Prensa inglesa

LONDRES, 16.—El “Daily Telegraphs” anuncia que el señor Tardieu someterá mañana, en las conversaciones políticas, un nuevo plan para facilitar la solución de los trabajos de la Conferencia.

—Este plan—escribe el redactor diplomático de dicho diario—consistirá en una proposición relativa a un Pacto de garantía mutua entre las potencias mediterráneas, y serán invitadas a adherirse a él las otras potencias mediterráneas no representadas en Londres.

Si se formula semejante proposición, podemos afirmar que el Gobierno británico se negará incluso a examinarla.

El mismo redactor añade que los italianos mantienen sus proposiciones y exigen la solución de todas las dificultades políticas pendientes entre Roma y París antes de firmar un Pacto francoitaliano.

TRIBUNALES

La testamentaria del duque de Tovar

Asunto que parece va a ser largo y ruidoso.

Al presente se trata de un incidente, surgido por el nombramiento de contadores de que trata el artículo 1070 de la ley de Enjuiciamiento civil. El Juzgado acordó el nombramiento de dos contadores, el señor Cierva impugnó el auto en representación de la viuda y de algunos hijos pretendiendo que sean tres los contadores, dos para sus defendidos, lo que pretende justificar por el hecho de que, heredando la viuda, además de su cuota viudal el tercio de su libre disposición, y que algunos hijos son mejorados en el testamento y que otros dos hijos solo tienen la legítima, pretenden que son tres los grupos, ya que él los distingue por la cuantía en la participación y no por las personas.

El señor Bergamín, en nombre de la condesa de Arcentales, que ha promovido el juicio de testamentaria se opone. El señor Cierva defiende a la viuda y a los hijos, a los menores por poder de la madre, a los mayores por sí, son por tanto dos las partes a quien representa el señor Cierva y no tres. Lo que sucedería, agrega el señor Bergamín, es que nombrándose un contador por cada uno de los grupos que invoca el apelante, la representación de la condesa de Arcentales estaría en minoría frente al acuerdo de los otros dos que harían la testamentaria a su gusto.

El Letrado anuncia también que el testamento será impugnado en su día.

Los Abogados y la Jurisprudencia

Por elementos de la Sección española de la Unión Internacional de Abogados se ha solicitado de la Junta Directiva la celebración de Junta general extraordinaria para discutir y votar en su caso la siguiente proposición.

Interesar al ministerio de Justicia y Culto una disposición que impida la disparidad en las sentencias del Tribunal Supremo en asuntos análogos y aun idénticos, y que se fijen normas en el sentido de la unificación, nombrándose con este fin una ponencia que redacte unas bases para elevarlas al ministro del ramo.

ACCIDENTE FERROVIARIO

Numerosos heridos leves

En las cercanías de Valdecas un tren atestado de viajeros, entre los que figuraban numerosos reclutas, que se dirigían para asistir a la operación del soteo en Alcalá y Guadalajara, descarriló.

Han resultado heridas unas cuarenta personas, pero por fortuna la mayoría son leves.

Fueron asistidas en Alcalá y Valdecas.

COMISION DE ALMERIA

Una numerosa comisión de importantes elementos de Almería, de la que formaba parte don Antonio Fernández Hídalgo, ha hecho el viaje especialmente a Castilleja de la Cuesta (Sevilla), para saludar a nuestro ilustre amigo el señor Conde de Romanones y manifestarle la adhesión a su política de los elementos que representan.

AMERICA POR CABLE

El Presidente chileno revisará la Escuela peruana

SANTIAGO DE CHILE, 17. — El Presidente de la República, señor Ibáñez, acompañado del ministro de Marina, Sr. Blandhe y de el del Interior, marchará a Valparaíso para revisar la Escuela peruana. (Agencia Americana).

La liquidación de un Banco español

RIOJANEIRO, 17. — Los señores De la Cuesta, Rodríguez Campos y don Manuel Conde Deurengue, han sido encargados para la liquidación de los bienes del Banco de España en el Brasil, que como se recordará declaróse en quiebra fraudulenta.

Los designados han propuesto el procesamiento de los ex directores de dicho Banco para que restituyan 1.657 contos de reis. (Agencia Americana).

Las elecciones en el Brasil

RIOJANEIRO, 17. — El señor Prestes ha obtenido hasta ahora 1.092.730 votos; el señor Vargas, 665.552, para la Presidencia de la República; el señor Vital Soares, 1.093.022 y el señor Pessoa, 658.702, para la vicepresidencia. (Agencia Americana).

El Estado de sitio en el Paraguay

ASUNCION, 17. — El periódico “El Diario” publica unas declaraciones del ministro del Interior, señor De Gasperi, sobre la prórroga del estado de sitio y dice que esta medida no tiene otra finalidad que la de dificultar las conspiraciones comunistas. Agregó que el Poder Ejecutivo ha usado de sus facultades extraordinarias en forma discreta. (Agencia Americana).

NOTAS DEL DIA

Esta mañana, a las ocho, salió en automóvil con dirección a Las Hurdes S. M. el Rey.

El Monarca regresará mañana por la noche.

TRIBUNALES

El comandante Gallarza estuvo en el domicilio del general Primo de Rivera, entregando a su hijo don José Antonio una carta autógrafa del Monarca, que consta de dos pliegos escritos totalmente.

En la carta expresa su condolencia por la muerte del marqués de Estella, dedicándole calurosas palabras de elogio.

Esta mañana, a las once, se reunió en la Presidencia el Consejo de ministros.

Al entrar no hicieron los ministros ninguna manifestación.

A las dos de la tarde terminó la reunión. Al salir el ministro del Trabajo dijo que se facilitaría una nota sobre los honores que se tributarán al general Primo de Rivera. Yo—dijo—no he traído nada, porque creí que la reunión se iba a dedicar sólo a este asunto.

El ministro de la Gobernación dijo que ya mañana no habrá Consejo.

Los periodistas preguntaron al ministro de Hacienda si se había tratado de su nota de Hacienda.

—No—contestó el señor Argüelles—. Sólo hemos despachado asuntos de Gobernación.

El señor Matos dijo que había llevado a la aprobación del Consejo la dozava parte de la Caja Administrativa y otros asuntos de trámite.

El ministro de Justicia y Culto facilitó la siguiente nota:

“El Gobierno participa del natural sentimiento que ha producido la muerte del general Primo de Rivera. Lo repentino del suceso y el destacado relieve de la personalidad de que se trata prestan a la emoción de este momento un carácter muy acusado. Un hombre dedicado al servicio de su Patria en la profesión militar, donde repetidamente puso de relieve sus merecimientos, que le consiguieron los más altos honores, alcanzó la posición más preeminente en la Gobernación del Estado, en virtud de sucesos y circunstancias que valorados y apreciados de muy diverso modo representan por consiguiente un hecho histórico cuya trascendencia no puede desconocerse.

Durante su mandato acaeció la pacificación de nuestra zona del Protectorado en Marruecos y cuyos resultados y consecuencias se proyectaron con indudable huella histórica en nuestro país. El recuerdo de hechos pasados y la contemplación de la vida extinguida, han de ser para los que estén obligados a una actuación presente, fuente de enseñanza que contribuya a indicarles el camino de su deber, dejando a juicio de la opinión histórica la definitiva valoración de sucesos y vidas que sólo en perspectiva histórica pueden revelar todo su contenido.

El Gobierno acordó proponer a S. M. se rindan al cadáver del general Primo de Rivera los honores de capitán general con mando en plaza.

El ministro de la Gobernación dió cuenta de expedientes de agregación de varios Ayuntamientos para la designación de secretarios comunes. Se aprobó la propuesta de reintegro a su cargo del inspector de Sanidad interior, a favor de don Ramón García Durán, que había sido nombrado por concurso y separado sin previo expediente”.

El jefe del Gobierno conversó brevemente con los periodistas, manifestándoles que se tributarán al cadáver del marqués de Estella los mismos honores que a los generales Azcárraga y López Domínguez.

**La sangre viciada origina**

**los mayores trastornos**

## **El "Depurativo Revenga"**

**(Solución iodurada arsenical)**

**Cura el Artrismo, Gota, Reuma**

**Venta en las principales Farmacias**

## **Gran Farmacia Nacional**

**Atocha, 114.—Teléfono 73.415**

**Específicos y aguas minerales de todas clases.—Despacho de fórmulas empleando para su confección productos químicamente puros de las mejores marcas del mundo.—Garantizamos dosificación y preparación exactamente ajustada a la prescripción médica**

**Servicio a domicilio**

**Atocha, 114.—Teléfono, 73.415**

## **Gran Farmacia Nacional**

**Abierta toda la noche**